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Воронежская область. Отнимают
родину, землю и память

Воронежцы третий год протестуют про-
тив строительства свинокомплекса близ
мемориального парка. Жители Осетровско-
го сельского поселения в своем обращении
к власти возмущены тем фактом, что ГК «Аг-
роэко» не только построила свинокомплекс
на землях сельхозназначения, но и отреза-
ла их от земель, принадлежащих пайщикам
бывшего колхоза. Но это только полбеды.
Агрокапиталисты начали строительство на
участке, где до сих пор лежат останки ге-
роев операции «Малый Сатурн». «Мы гово-
рим о нравственности: у нас отнимают ро-
дину, у нас отнимают землю, отнимают па-
мять. Мы героев, которые пали за наше
Отечество, чтим, здесь сакральное место.
Но теперь на нем стоит свинокомплекс», –
возмущены люди.  

Приморский край. Жители села
сами восстановили дорогу 

В селе Васильевка размыло главную до-
рогу, оголились водопропускные трубы. Не-
сколько месяцев по ней не могли проехать
машины и даже автобусы. 1 сентября в се-
ло не приехал школьный автобус. Люди
устали ждать помощи от краевых властей и
сами восстановили проезд. Жители скину-
лись на топливо, наняли спецтехнику, засы-
пали дорогу и разровняли.

Кемеровская область. Бастуют 
водители скорой помощи

Новокузнецкие сотрудники «скорой» объ-
явили «итальянскую забастовку». Шоферы
отказались выходить на дополнительные
смены и в знак протеста поставили маши-
ны в ряд на подстанции в Центральном рай-
оне. Скорая помощь таким образом оста-
лась без девяти машин. Водителей не
устраивает размер зарплаты – всего 27 тыс.
рублей. Они также возмущены отсутствием
обещанной индексации каждые полгода и
отсутствием пригодных для работы условий
(раздевалка, душ, комната отдыха).

РФ. «Связной» 
перестал платить зарплаты 

Сеть магазинов электроники «Связной»
уведомила сотрудников о невозможности
платить им заработную плату. «В настоящее
время ввиду закрытия салонов компании и
отсутствия необходимой денежной выруч-
ки в ООО «Сеть Связной» отсутствуют де-
нежные средства в размере, позволяющем
провести своевременный расчет с сотруд-
никами компании», – говорится в письме
сотрудникам, которое многие выложили в
соцсетях. Задержки с зарплатами начались
весной, а с начала лета сотрудники получа-
ли только МРОТ.

Челябинская область. Пятичасовая
очередь в травмпункт

«Дети с переломанными руками и нога-
ми, рассеченными губами и лбами, сотря-
сением мозга и другими бедами часами
ждут помощи в коридоре единственного на
Челябинске медучреждения», – написала
многодетная мама Алена Лебедева в соц-
сетях после посещения травмпункта с до-
черью. Детский травмпункт в ГКБ №9 –
один на весь город.

Приморский край. Пациенты 
амбулатории в опасности

«Кому-то на голову упадет, и будут жерт-
вы»: коллектив медиков с острова Русский
потребовал починить протекающую крышу,
пока на пациентов не обрушился потолок.
Обращение записала доктор расположен-
ной на острове врачебной амбулатории
Владивостокской поликлиники №1. По ее
словам, крыша протекает давно, при каж-
дом потопе сотрудники отправляют главно-
му врачу поликлиники «ужасные снимки»,
но тот не реагирует. Русский – остров конт-
растов. 10 сентября в нескольких километ-
рах от протекающей амбулатории откроет-
ся Восточный экономический форум. 

Вологодская область. Варвары
осквернили мемориал

Местные жители проверили, как подряд-
чик – предприниматель Герасимов – вы-
полняет работы по благоустройству мемо-
риала красноармейцам, погибшим при Ош-
тинской обороне. По их рассказам, сложи-
лось впечатление, будто на мемориале по-
бывали вандалы. Подрядчик, по свидетель-
ству оштинцев, вырубил голубые ели и дру-
гие деревья. Рабочие ездили по могилам на
тракторе. «Боль в сердце, многие десяти-
летия деревья сажали школьники, ветера-
ны-оштинцы… Это душа Ошты, недопусти-
мо такое вандальное отношение, позор ор-
ганизаторам!» – прокомментировала в соц-
сети жительница Екатерина Дроздова. За
работу А.И. Герасимов получит 4,9 млн
бюджетных рублей.

Социальная 
хроника 2023

Патриотический митинг-встреча
в центре столицы, посвященный

Дню Победы над Японией
3 сентября в Москве, в День Побе-

ды над милитаристской Японией и
окончания Второй Мировой войны,
депутаты-коммунисты различных
уровней провели патриотический
митинг-встречу с населением. Так-
же состоялось возложение цветов к
Могиле Неизвестного Солдата и па-

мятнику Г.К. Жукову. В мероприя-
тиях принял участие Председатель
ЦК КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Государственной Думе 
Г.А. Зюганов. Открыл и вел митинг-
встречу первый секретарь МГК
КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Мосгордуме Н.Г. Зубрилин.

– В 1945-м в этот день завер-
шилась Вторая мировая война.
В ней погибло почти 70 мил-
лионов человек, а раненых и
покалеченных было в два раза
больше. В начале прошлого ве-
ка в мире сформировалось два
агрессивных центра. На Запа-
де таким центром стала Герма-
ния, а на Востоке – милита-
ристская Япония. И хотя мно-
гие из нынешней «пятой колон-
ны» продолжают умалчивать о
злобной позиции Японии по от-
ношению к Русскому миру и на-
шей стране, но, наконец, прав-
да восторжествовала, в том
числе, и в стенах Государст-
венной Думы. Ведь День Побе-
ды над Японией и День завер-
шения Второй мировой войны
надо отмечать как самый важ-
ный национальный праздник. К
слову сказать, его после 45-го
года в СССР регулярно от-
мечали.

На мой взгляд, мы должны
осознать смысл нашей победы.
Он был изложен в выступлении
Сталина 2 сентября 1945-го го-
да. В газете «Правда» было
опубликовано его обращение к
гражданам страны, всему на-
шему народу и мировому со-
обществу. И он прямо сказал,
что то черное пятно, которое
оставило поражение царской
России от Японии, мы пол-
ностью стерли. Сталин заявил
тогда, что старшее поколение
помнило, как мы потеряли Ку-
рильские острова и половину
Сахалина. Но сейчас все это
будет полностью восстановле-
но.

И мы вернули свои исконные
территории. Хотя на них и сего-
дня Япония разевает свой рот,
но, на мой взгляд, абсолютно
напрасно!

После поражения в Русско-
японской войне премьер Витте
подписал так называемый Пор-
тсмутский мир, по которому
Россия отдала Японии полови-
ну Сахалина и Курильские ост-
рова, что означало полную изо-
ляцию Российской империи на
Дальнем Востоке. Она даже не
могла нормально снабжать
Камчатку и Чукотку. Поэтому
восстановление справедливо-
сти имело огромное геополити-
ческое и военное значение. И
неслучайно еще на Ялтинской
конференции в феврале 45-го

Сталин дал слово Рузвельту и
Черчиллю, что через два-три
месяца после победы над гит-
леровской Германией Совет-
ский Союз объявит войну Япо-
нии.

И мы строго выполнили это
историческое обязательство.
Было сформировано три могу-
чих фронта. С Запада перебро-
сили 400 тысяч солдат, 7 тысяч
орудий и минометов и более 2
тысяч танков. И эта мощная
группировка вместе с Дальне-
восточным фронтом в течение
всего двух недель расколотила
хваленую миллионную Кван-
тунскую армию.

В подписании Акта о безого-
ворочной капитуляции Японии
участвовали мы, американцы,
китайцы, англичане, новозе-
ландцы, австралийцы, гол-
ландцы. США тогда дали га-
рантии, что император Хирохи-
то и его семья не будут пресле-
доваться. Однако вместе с тем
они дали гарантии и одному из
главных мерзавцев и негодяев
Второй мировой войны – гене-
ралу Исии, возглавлявшему так
называемый «отряд 731». Он
проводил жуткие эксперименты
и уничтожил тысячи людей. И
этот «отряд» со всем оборудо-
ванием полностью перекоче-
вал в Америку для подготовки
биологической войны и разра-
ботки биологического оружия.
Такое оружие потом применя-
лось и в Корее, и во Вьетнаме.
А сегодня американцы органи-
зовали 50 крупных лаборато-
рий от Львова до Казахстана
для того, чтобы уничтожать
славянство, Русский мир и ве-
сти биологическую войну про-
тив нашей страны.

Мы тогда не просто победи-
ли. Мы показали, что советский
солдат, советская наука, совет-
ская техника, советская власть,
советское командование, Ком-
мунистическая партия и Гене-
ралиссимус Сталин на порядок
выше всех тех сил, которые об-
рушились на нашу великую Ро-
дину.

Я сегодня утром, поздравляя
друзей и близких, подчеркивал:
мы думали, что в этот день
окончательно завершилась
война. Но, к сожалению, мы
ошиблись. Войну против нас
американцы развязали сразу
же после победы в 

45-м. И года не прошло, когда
Черчилль в своей Фултонской
речи заявил, что они объявят
новый, уже атомный крестовый
поход на Восток. И он не просто
об этом заявил. Ведь на тех же
японцев 6 и 9 августа 1945 го-
да были сброшены две атом-
ные бомбы. В результате по-
гибли 250 тысяч гражданских
лиц. И их гибель не вызыва-
лась никакой военной необхо-
димостью. Но бомбы были
«сброшены», в том числе, и на
головы граждан нашей Совет-
ской страны. Ведь с этого мо-
мента, по заявлению амери-
канцев, началась атомная дип-
ломатия.

По плану «Дропшот» первые
300 атомных бомб должны бы-
ли обрушиться на наши города
и села. По одной Москве пред-
полагалось нанести десяток
атомных ударов. Но могучая
советская наука не позволила
этого сделать. Сталин подпи-
сал для Курчатова тысячу рас-
поряжений, и в результате в
считаные годы удалось ликви-
дировать преимущество США и
создать ракетно-ядерный щит.

Наша победа была предана
в 91-м. Но горбачевско-ельцин-
ская предательская свора и се-
годня, как раковая опухоль,
пронизывает все структуры
власти. Они сидят в разных ка-
бинетах. Они шепчут на ухо
членам Совета Безопасности.
Они готовы к новому «договор-
няку», чтобы предать тех, кто
верой и правдой сражается
против нацизма и фашизма. Но
мы не допустим этого!

Левопатриотические силы,
наша партия в ходе текущей
выборной кампании все де-
лают для того, чтобы утвердить
новый курс. А это, прежде все-
го, социализм, справедливость
и дружба народов. Новый курс
– это стратегия развития и под-
готовки поколений, которые бу-
дут блестяще учиться в совре-
менной школе и овладевать на-
учными знаниями. 

Новый курс – это законода-
тельные органы власти и де-
путаты, которые служат спра-
ведливости, а не очередному
олигарху или денежному ко-
шельку.

Россияне отказываются от биометрии
Россияне выстроились в очереди в много-

функциональные центры госуслуг (МФЦ),
чтобы отказаться от сбора и хранения био-
метрических данных.

Ажиотаж среди граждан вызвало со-
общение в мессенджерах о том, что отказ от
сбора биометрии можно оформить только
до 31 августа, после чего россиян начнут
принудительно фотографировать через ка-
меры банкоматов и записывать голос с по-
мощью звонков из «Ростелекома», пишет
Finanz.com.

В МФЦ Башкортостана обратились в
июле 5 тыс. «отказников», а в августе – уже
14 тыс. В Дагестане с 21 по 30 августа при-
няли 11 тыс. соответствующих заявлений, в
том числе 5,4 тыс. в Махачкале (при этом с
начала года было подано всего 4,7 тыс. за-
явлений). Из-за наплыва посетителей время
ожидания приема в центрах увеличилось до
40–50 минут вместо 20 минут в обычные
дни.

В МФЦ Удмуртии с 24 августа приняли
4,7 тыс. заявлений об отказе, а в Амурской
области только за 28 августа в МФЦ пришли
1,6 тыс. «отказников». В Иркутской области
работа ряда центров оказалась парализова-
на из-за наплыва желающих отказаться от
сдачи биометрии.

В МФЦ Ростова-на-Дону число «отказ-
ных» обращений за месяц выросло более
чем в 100 раз – по состоянию на 28 августа в
городе было подано 11 тыс. заявлений.

Также ажиотаж затронул и Москву – оче-
редь из 30–40 «отказников» была замечена у
МФЦ Беляево. «Слышал, что это фейк, но

разбираться не стал – лучше перестрахо-
ваться», – сообщил один из заявителей в ни-
жегородском МФЦ. Другой посетитель того
же центра признался, что узнал «от сосед-
ки» о необходимости успеть написать отказ
и прождал своей очереди несколько часов.

Биометрическими персональными дан-
ными являются изображение лица и запись
голоса. По биометрии в России можно по-
лучить электронную подпись и карту бо-
лельщика, а также пройти в правитель-
ственные учреждения, на гособъекты и в
бизнес-центры. Также с помощью биомет-
рии можно оформить договор на услуги свя-
зи или открыть счет, получить кредит или
сделать вклад в банке. Кроме того, биомет-
рия позволяет дистанционно пройти экза-
мены и авторизоваться на «Госуслугах».

С 2018 года в России работает ГИС «Еди-
ная биометрическая система» (ЕБС). В де-
кабре 2022 года президент РФ Владимир
Путин подписал закон о порядке работы
ЕБС. Согласно ему, все организации, соби-
рающие биометрические данные, должны
передать их в ЕБС, уведомив своих клиен-
тов об этом минимум за 30 суток.

В марте 2023 года правительство утверди-
ло правила и формы подачи заявлений об
отказе от сдачи биометрии. Норма вступила
в силу 1 июня. Отказаться можно, подав за-
явление «на бумажном носителе» вместе с
паспортом гражданина и СНИЛС. В МФЦ
должны выдать «отказнику» письменное
подтверждение и направить информацию в
ЕБС в течение дня. Конкретных сроков для
отказа правительство не устанавливало.

«Отступать нам уже некуда»
– Мы, жители станицы Полтавской,

просим президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина заста-
вить губернатора Краснодарского
края встретиться с нами. Он должен
посмотреть в глаза правде и в глаза
людям, которых обрекли на медлен-
ную смерть из-за неграмотных и не-
компетентных действий его адми-
нистрации. Потенциальная угроза
отравления нависла над каждым рос-
сиянином, который употребляет в пи-
щу продукцию кубанского растение-
водства.   

– Лицо, занимающее должность
главы нашего Красноармейского рай-
она, полностью себя дискредитирова-
ло; сложилось впечатление, что он
служит не народу, а мусорному биз-
несу.           

– Интересы инвестора в настоящее
время поставлены превыше всего, на-
гло попираются интересы жителей.
Он ставит под угрозу продоволь-
ственную безопасность страны. Это
неправильно, это очень неправильно.
Рис отравлен нашей мусорной свал-
кой.

– Здесь сплелись мусорный бизнес
с властью. Это какому чиновнику,
прости Господи, пришла в голову
мысль создать свалку на рисовой си-
стеме?! Мы пьем отравленную воду, а
наши дети уже в утробе получают
этот яд. Помогите нам, встаньте вме-
сте с нами!

– На данный момент находятся
здесь десятки человек, и все чув-
ствуют запах химии, он не проходит
никогда. Я живу непосредственно в
красной зоне. Мое личное ощущение,
что с каждым днем мне становится
хуже и хуже, я с ингалятором вышла

на улицу потому, что я вообще не мо-
гу выходить даже из дома. К тому же
за мусор я плачу. Живу в 400 метрах
от свалки, она движется в мою сторо-
ну. Хотя губернатор обещал, что в
сторону жилых домов свалка двигать-
ся не будет, но от этого ничего не из-
менилось…

– Нашу семью недавно постигло не-
счастье, умерла теща в онкоцентре.
Ей поставили диагноз «онкология
четвертой степени», ей в заключении
о смерти написали «смерть от старо-
сти», об онкологии ни слова. Наша
районная медицина хвалится, что у
нас смертность от онкологии умень-
шилась по сравнению даже со сред-
ней краевой. Но так можно умень-
шить смертность легко.

Вениамин Иванович, вы – губерна-
тор, посетите же нашу станицу Пол-
тавскую! У нас вот посмотрите, сколь-
ко людей собралось! У жителей ста-
ницы нет к нашему главе района
Юрию Васину никакого доверия, мы
бы его с удовольствием, если бы у нас
была такая возможность, отправили в
отставку.

– Невозможно здесь жить. У меня у
отца также рак удалили, внутренний
орган. Нас просто здесь убивают. Ма-
ло того, что у нас риск от гербицидов,
так нашу станицу захотели похоро-
нить в мусоре. В Полтавской очень
плохая вода. Я считаю, что у нас это
связано с тем, что жидкость с полиго-
на опускается под землю. Стало
очень много астматиков, онкология
просто процветает в этой станице.

– Помогите, пожалуйста! Я обра-
щаюсь к президенту. Простое закры-
тие свалки нас не устраивает. Мы тре-
буем полностью ее ликвидации. Сей-

час каждый вечер воняет так, что ды-
шать невозможно. Мне очень страш-
но за будущее нашего поколения, на-
ших детей. Да даже за свое будущее,
потому что в 2024 году ее хотят рас-
ширить в сторону станицы. Приобре-
ла тут болезнь. У меня бронхоэктати-
ческая болезнь легких, у меня аллер-
гия, страшно за детей – за своих, за
чужих, вообще жить страшно. У нас
ни аллерголога, ни пульмонолога не-
ту…

У нас требования к генеральному
прокурору Российской Федерации:
провести проверку по признаку со-
вершения преступлений главой Крас-
ноармейского района Юрием Васи-
ным.  

– Жилые дома от свалки – 600
метров, до границы полигона мет-
ров 300, нет изоляции под телом по-
лигона, нет системы сбора фильтра-
та, нет системы отвода биогаза и
других сооружений для защиты лю-
дей, природы, но зато есть решение
суда, где перечислены все эти недо-
статки с требованием устранить их.
У нас в станице сложилась устойчи-
вая мусорная ОПГ. Что бы вы дела-
ли, как президент, если бы на ваших
глазах убивали детей, ваших вну-
ков? Я уверен, спокойно бы на это
не смотрели. Так и мы не будем спо-
койно смотреть, как убивают наших
близких… Отступать нам уже неку-
да!

Видеообращение к президенту Рос-
сийской Федерации Владимиру Вла-
димировичу Путину об экологиче-
ской катастрофе, разворачивающей-
ся в станице Полтавской, набрало бо-
лее миллиона просмотров и подписей
за сутки.

Учиться на опыте наших побед!

Выступление лидера КПРФ и Народно-
патриотических сил России Г.А. ЗЮГАНОВА:

(Окончание на 2-й стр.)

Обращение кубанцев станицы Полтавская к президенту России
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Для этого мы подготовили
свою программу вывода стра-
ны из кризиса. Мы также внес-
ли десять великолепных зако-
нов, позволяющих национали-
зировать минерально-сырь-
евую базу и принять бюджет
развития. Мы создали школу
будущего в Совхозе имени Ле-
нина, в которой я выступал в
День знаний. Там десять пер-
вых классов, в совхозе нет де-
мографической проблемы.
Там каждая молодая семья
имеет трех-четырех детей. И
они видят, что такое родничок
социализма, этот оазис на
окраине Москвы.

Я надеюсь, что и предстоя-
щие выборы позволят нам
поддержать самых талантли-
вых и авторитетных. И это бу-
дет подарок в честь наших по-
бед, которые мы одержали в
45-м. Это будет подарок всем
труженикам, которые увере-
ны, что социализм победит. С
праздником вас! Ура!

q q q 
Первый секретарь МГК

КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Мосгордуме Н.Г. Зуб-
рилин подчеркнул, что, как и в
годы войны, сегодня от нашей
армии зависит очень многое.
Но у России сейчас не два, а
четыре союзника. Это ее ар-
мия и флот, а также многона-
циональный российский народ
и Коммунистическая партия.

Н.Г. Зубрили напомнил, что
в 1945 году Красная Армия
разгромила милитаристскую
Японию за две недели. Наши
потери составили 12 тысяч че-
ловек погибшими, японские –
80 тысяч. И еще 600 тысяч
японских военнослужащих
сдались в плен Красной Ар-
мии.

«Наше дело правое! Правда
пробьет себе дорогу! Спра-
ведливость будет восстанов-
лена! Ведь сегодня, как и в го-
ды Второй мировой войны, от
нашей страны зависит исто-
рия будущего мира. И победа
будет за нами!» – так завер-
шил свое выступление Н.Г.
Зубрилин.
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Заместитель председателя

Московской областной думы,
кандидат в губернаторы Мос-
ковской области от КПРФ А.А.
Наумов в своем выступлении
подчеркнул, что сейчас как ни-
когда важно помнить уроки ис-
тории. И поэтому Коммунисти-
ческая партия стала барьером
на пути разрушения нашей
страны.

А.А. Наумов отметил, что
сегодня российский народ
опять противостоит фашист-
ской заразе, вновь, спустя 78
лет, возродившейся благодаря
США и их натовским прихвост-
ням. И даже Япония опять пы-
тается милитаризироваться.
Но этому не бывать! Ведь, по
словам А.А. Наумова, у наше-
го народа хорошая память. И
у него есть силы, чтобы проти-
востоять агрессии Запада.

Но противостояние прохо-
дит и внутри России, где засе-
ла «пятая колонна». Она пы-
тается убрать Пушкина, Лер-
монтова и Достоевского из эк-
заменационных испытаний. А
в Московской области соз-
даются так называемые «фаб-
рики знаний», объединяющие
школы и детские сады, нахо-
дящиеся в десятке километ-
ров друг от друга. Так о каком
воспитании гражданина, твор-

ца и патриота здесь может ид-
ти речь?

А.А. Наумов напомнил, что
КПРФ подготовила замеча-
тельный закон «Образование
для всех» и будет добиваться
его реализации. У Компартии
есть мощнейшая программа
«Десять шагов к достойной
жизни». И только она может
возродить страну.

Выступающий также расска-
зал, что на днях из Подмос-
ковья будет отправлен оче-
редной конвой в сражающую-
ся Новороссию. «Я уверен,
что наша сплоченность, сила
Коммунистической партии,
наш русский дух не позволят
всякому отребью взять верх
над нами. Мы победим!» –
подчеркнул в завершении А.А.
Наумов.
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Секретарь Московского гор-

кома КПРФ, депутат Госу-
дарственной Думы Д.А. Пар-
фенов отметил, что одержать
быструю победу над Японией
позволило то, что за спиной у
наших военных была могучая
Советская держава во главе с
товарищем Сталиным. Но фа-
шизм и сегодня никуда не дел-
ся. Как было отмечено в резо-
люции Международного анти-
фашистского форума, состо-
явшегося в этом году в Мин-
ске, западные режимы выро-
дились в абсолютные автокра-
тии. Они душат демократиче-
ские права и свободы и все
больше отстраняют народы
своих стран от участия в поли-
тической жизни.

Сегодня империализм, про-
должил Д.А. Парфенов, усили-
вает свой нажим на народы
всего мира. Силами США и их
союзников сеются раздоры,
конфликты и столкновения по
всей земле. Турция «щемит»
Сирию, Саудовская Аравия
постоянно вмешивается в де-
ла Йемена. Множество кон-
фликтов пылает на Африкан-
ском континенте. Уже испол-
нилась давняя мечта русофо-
бов – столкнуть лбами брат-
ские народы России и Украи-
ны.

«И сегодня мы не видим
другого лекарства кроме побе-
ды социалистических сил,
коммунистических и рабочих
партий, левых патриотов в тех
странах, где они сильны», –
подчеркнул Д.А. Парфенов.

«Да, сейчас мы еще не так
близки к победе, как хотелось
бы. Но если мы будем актив-
ны, солидарны, если станем
действовать совместно, если
будем преданны идеалам со-
циализма, победа обязатель-
но придет, и над нашей стра-
ной вновь гордо взовьется
Красное Знамя», – выразил
уверенность Д.А. Парфенов.
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Председатель Всероссийско-

го общественного движения в
поддержку армии, оборонной
промышленности и военной
науки, депутат Государствен-
ной Думы, генерал-лейтенант
В.И. Соболев поздравил при-
сутствующих с 78-й годовщи-
ной победы советского народа
в войне с милитаристской
Японией. Он подчеркнул, что
эта победа стала результатом
блестяще проведенной Маньч-
журской наступательной стра-
тегической операции. В крат-
чайшие сроки на Дальний Вос-
ток были передислоцированы
фронтовые объединения. Бы-
ли созданы Первый Дальне-
восточный фронт под коман-

дованием маршала Мерецко-
ва, Второй Дальневосточный
фронт под командованием ге-
нерала армии Пуркаева и За-
байкальский фронт под коман-
дованием маршала Малинов-
ского. Общее руководство
операцией осуществлял мар-
шал Василевский.

В.И. Соболев рассказал, что
американские стратеги счита-
ли: для того, чтобы полностью
разгромить Японию, им нужно
не менее четырех лет. Но со-
ветские войска провели опе-
рацию по разгрому Квантун-
ской армии в течение двух не-
дель. Такое стало возможным
благодаря тщательному пла-
нированию проводимых опе-
раций, всестороннему матери-
ально-техническому обес-
печению, ответственности
военачальников всех уровней
за выполнение поставленных
задач и железной воинской
дисциплине. С подобной мо-
щью японцы до этого не стал-
кивались.

Наши танки прорвались че-
рез Гоби и Хинган, а мощней-
шие приграничные укрепле-
ния японцев были преодоле-
ны вообще без артподготовки
с использованием частей
спецназначения. Затем совет-
ские войска устремились в на-
правлении Харбина, расчле-
нили Квантунскую армию и
разгромили ее в кратчайшие
сроки.

И эти принципы военного
искусства, по словам В.И. Со-
болева, должны быть вопло-
щены и сегодня, при проведе-
нии Специальной военной
операции. «Нам необходимо
победить фашизм, или мы мо-
жем потерять страну», – пред-
остерег выступающий.
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Член Президиума ЦК КПРФ,

председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по разви-
тию Дальнего Востока и Арк-
тики Н.М. Харитонов расска-
зал о борьбе коммунистов за
восстановление Дня Победы
над милитаристской Японией
– Дня окончания Второй миро-
вой войны. Этого удалось до-
биться благодаря усилиям де-
путатов фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе, которые
еще в седьмом созыве вноси-
ли соответствующий законо-
проект. Но тогда проправи-
тельственное большинство
нижней палаты не пошло на-
встречу коммунистам. Успеха
удалось достичь лишь в вось-
мом созыве Государственной
Думы.

Н.М. Харитонов также посо-
ветовал президенту США Бай-
дену сходить на могилу Руз-
вельта, который в феврале
1945 года на Ялтинской конфе-
ренции вместе с Черчиллем об-
ратился к Сталину с просьбой,
чтобы СССР вступил в войну с
Японией. Сталин тогда выста-
вил требование возвращения
Советскому Союзу Курильских
островов и Южного Сахалина.
И западные союзники согласи-
лись.
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Затем состоялось возложе-

ние цветов к Могиле Неизвест-
ного Солдата и стелам городов-
героев у Кремлевской стены.
Цветы были также возложены к
памятнику Маршалу Победы
Г.К. Жукову.

Стартовало 
производство 

седана «Москвич 6»
На автозаводе «Москвич» от-

крыли серийную сборку новой
модели автомобилей – седана
«Москвич 6». Год борьбы за вы-
живание «Москвича» показал,
что «Москвич» побеждает.
«Год назад здесь были пустые
цеха, сегодня уже произведено
26 тыс. машин. Мы прошли пе-
риод изменения всей логисти-
ки, новой комплектации, новой
технологии, новой машины;
преодолели санкционное дав-
ление; преодолели конкурен-
цию со стороны других про-
изводителей, и сегодня можем с
уверенностью сказать, что
«Москвич» встал на ноги», –
сказал гендиректор завода
«ПАО «КАМАЗ» Сергей Кого-
гин. Это произошло во многом
благодаря коллективу завода,
его команде управленцев и
«КАМАЗу», который «вложил-
ся в этот проект и поддержива-
ет его на должном уровне». Это
был первый этап. На втором
этапе необходимо будет увели-
чить комплектующие, произво-
димые в России, локализацию.
На третьем этапе – создать
собственную платформу уже
полностью российской маши-
ны. 

«Москвич 6» будет доступен
в трех комплектациях – базовой
и более дорогих. Кроме того,
автомобиль будет представлен
в пяти цветах (черный, белый,
серый, красный, синий) и по-
дойдет не только для частных
клиентов, но и для использова-
ния в качестве машины такси,
каршеринга или служебного ав-
томобиля. Продажи нового го-
родского седана планируется
начать в конце октября 2023 го-
да.

Продажи автомобилей
«Москвич» стартовали в марте
2023 года. В настоящее время
их можно купить в 25 городах
России. В текущем году дилер-
ские центры должны открыться
еще в 34 городах. Автомобили
«Москвич» активно исполь-
зуются в такси и сервисах кар-
шеринга. Кроме того, новые го-
родские кроссоверы работают в
парках федеральных и город-
ских ведомств.

Как сообщалось, в конце
марта 2022 года французский
автоконцерн Renault приоста-
новил деятельность в России. К
середине мая принадлежавший
компании завод ЗАО «Рено
Россия» в Москве мощностью
до 180 тыс. автомобилей в год
был передан правительству го-
рода. В июне предприятие бы-
ло переименовано в АО «Мос-
ковский автомобильный завод
«Москвич». В июле власти сто-
лицы подписали соглашение о
сотрудничестве с ПАО «КА-
МАЗ».

Учиться на опыте
наших побед!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Во всех районах Сахалинской
области в этот день прошли ми-
тинги и патриотические акции,
приуроченные к памятной дате.
Главные мероприятия праздни-
ка состоялись на площади Сла-
вы Южно-Сахалинска. Ветера-
ны ВОВ, ветераны боевых дей-
ствий, военнослужащие, пред-
ставители общественности воз-
ложили цветы к Вечному огню.
Затем прошли парадные расче-
ты. Торжественная церемония
прошла на городской площади
Корсакова. В Холмске у памят-
ника юнгам огненных рейсов
также прошел митинг-реквием.
Как рассказала председатель
местной общественной органи-
зации «Дети войны» Алла На-
умова, на судах служили матро-
сы и кочегары, которые каждый
день рисковали своими жизня-
ми, перевозя различные грузы
для фронта под непрекращаю-
щимися бомбежками японской
авиации. Митинг завершился
возложением цветов к памятни-
ку юнгам огненных рейсов.
Здесь же состоялась масштаб-
ная историческая театрализа-
ция событий августа 1945 года
под названием «Рубежи-1945».
Ее подготовили участники-
юнармейцы, холмские спорт-
смены, юные друзья погранич-
ников. 

Жители башкирского села Ишмурзино записали ви-
деообращение к главе СК Александру Бастрыкину,
главе ЦИК Элле Памфиловой и нескольким руководи-
телям федеральных силовых структур. Они требуют от
избиркома и правоохранительных органов вмешаться
в ситуацию и перенести выборы в местный сельсовет.
Ранее территориальная избирательная комиссия от-
казалась регистрировать на выборы независимых кан-
дидатов, а в качестве провластных кандидатов адми-
нистрация заставила регистрироваться пятерых со-
трудников подведомственных учреждений.

Местные жители уверены, что таким способом гла-
ва сельсовета Загит Кашкаров хочет сформировать
новый состав совета из лично зависимых от него лю-
дей, которым он в случае необходимости сможет угро-
жать увольнением или снижением заработной платы.
Авторы видеообращения утверждают, что в июле пя-
теро «кандидатов поневоле» уже сталкивались с угро-
зами, когда попытались самостоятельно сняться с вы-
боров.

Еще в конце апреля 2023 года жители села попыта-
лись отстранить главу сельсовета от занимаемой
должности. Обвинив Загита Кашкарова и его соратни-
ков в бездействии во время борьбы жителей с неза-
конной добычей золота, участники народного схода
проголосовали за назначение главой села Аклимы Аф-
лятуновой и выдвинули восьмерых независимых кан-
дидатов в совет. 

Жители башкирского села требуют перенести голосование
В преддверии выборов

Депутат Госдумы Сергей Сокол («ЕР»), кото-
рый баллотируется на пост главы Хакасии, по-
пал в реанимацию, утверждают в партии. На
этом фоне в РБК и «Ведомостях» синхронно по-
явились сообщения от «источников», что Сокол
может сняться с выборов.

«Ведомости» спрогнозировали и очевидный сцена-
рий, по которому остальные соперники главы Хакасии
Валентина Коновалова (КПРФ) тоже могут снять кан-
дидатуры, тогда выборы будут переназначены, а у
Кремля после 15 ноября появится возможность по-
ставить своего врио губернатора вместо выбранного
народом Валентина Коновалова. Впрочем, кандидат
от ЛДПР Михаил Молчанов уверяет, что не намерен
сниматься с выборов. Собеседник издания в адми-
нистрации президента также опровергает наличие по-
добных планов. О том, что «приоритетным вариантом»
в случае снятия Сокола будут выборы из оставшихся
кандидатов, пишет и Brief.

Сам Сергей Сокол заявил, что снимает свою кан-
дидатуру с выборов главы Хакасии.

«Я принял сложное, но честное решение – снять
свою кандидатуру с выборов главы республики, –
сказано в его телеграм-канале. – Сегодня я не могу
с полной отдачей посвятить себя борьбе за губер-
наторский пост».

Сокол не сказал, что снимается с выборов в Вер-
ховный совет, где он баллотируется во главе списка
«Единой России».

Пост о снятии Сокола появился в его телеграм-ка-
нале на следующий же день после того, как он, по
сообщению партии, попал в реанимацию. К этому
моменту, по данным избиркома Хакасии, Сокол по-
тратил на выборы губернатора более 30,7 млн руб-
лей. Это только официальные цифры, реальные мо-
гут быть гораздо выше.

Избирком Хакасии аннулировал регистрацию
единоросса Сергея Сокола на выборах главы
региона.

«Решение принято комиссией на основании за-
явления, поступившего от кандидата, – сообщили в
избиркоме. – В связи с тем, что бюллетени для го-
лосования на выборах главы Хакасии уже изготов-
лены и переданы в территориальные комиссии, све-
дения о кандидатуре Сергея Михайловича будут вы-
черкнуты из текста избирательного бюллетеня чле-
нами ТИК».

Голосование пройдет по трем кандидатурам: Ва-
лентин Коновалов (действующий глава, КПРФ), Вла-
димир Грудинин («Коммунисты России»), Михаил
Молчанов (ЛДПР).

Валентин Коновалов продолжает встречи с изби-
рателями. Напомним, он, в отличие от губернато-
ров-единороссов в других регионах, ушел в пред-
выборный отпуск. На этом фоне из «Единой России»
в Хакасии выходят главы городов и поселений.

Глава Хакасии Валентин Коновалов пожелал де-
путату Госдумы Сергею Соколу «скорейшего выздо-
ровления».

Все, кто сегодня рассматривает версию отмены
выборов в Хакасии в случае снятия кандидатов-
спойлеров, забывают, что такая же методика борьбы
с Коноваловым была применена в 2018 году, когда
он избрался первый раз.

Он тогда остался в бюллетене один во втором ту-
ре, но ЦИК утвердил результаты выборов.

Других способов кроме политтехнологических (и
форс-мажорных) победить коммуниста не оказа-
лось, но и те не сработали.

То есть за пять лет тотального противодействия
Коновалову федеральный центр не смог создать
против в целом заурядного «выскочки»-юриста ни-
какой цельной системы для его смены. «Выскочка»
окреп, превратился в адекватного (см. его заявле-
ние по поводу снятия Сокола) политика.

Слуцкий, Орешкин, Турчак, Харичев и все, кто ез-
дил сражаться с Коноваловым, успеха не имели.
«ЕР» превратила эпический провал в одном регионе
во всероссийский позор.

Кандидат «ЕР» выходит из борьбы
Хакасия

Алтай

Депутату Госдумы Марии
Прусаковой (КПРФ) партия вла-
сти не позволила зарегистриро-
ваться на выборах губернатора
Алтайского края. При этом она
вместе с Компартией остается
главным оппонентом действую-
щего главы региона Виктора То-
менко – его избирательный штаб
продолжает попытки дискреди-
тировать коммунистов. Мария
Прусакова рассказала, почему
КПРФ продолжает кампанию,
несмотря на отсутствие в бюлле-
тенях, кого и как поддержит
крайком на выборах, а также
кто представляет «партию пе-
стиков и тычинок» в регионе.

– Оцените текущую губерна-
торскую кампанию в Алтайском
крае. Многие в регионе говорят
о беспрецедентном давлении, в
том числе на СМИ.

– Сегодня Алтайский край –
единственный регион, в котором не
допустили кандидата от КПРФ, где
его выдвинули. Это явно говорит о
боязни за результаты выборов с
участием коммуниста. Думаю, что
итоги голосования наглядно проде-
монстрируют это.

Я уже говорила, что проблема
Томенко не в Прусаковой. Пробле-
ма Томенко в самом Томенко. Не
участвуя в выборах, КПРФ и я про-
должаем иметь политическое влия-
ние на кампанию даже без статуса
зарегистрированного кандидата.
Мы заявим о возможной поддерж-
ке одного из кандидатов, представ-
ляющего парламентскую партию.
Политическое заявление я сделаю
4 сентября. Это серьезный фактор,
который может повлиять на ре-
зультат.

– Как прокомментируете доб-
ровольное снятие с выборов
после регистрации Владислава
Вакаева («Новые люди») и Еле-
ны Хрусталевой (Партия пен-
сионеров)?

– Их функционал был исключи-
тельно в том, чтобы не дать КПРФ
собрать муниципальный фильтр.
Хрусталева пела дифирамбы вла-
сти. За это в прошлом году ее и ис-
ключили из фракции КПРФ в крае-
вом заксобрании и из партии. Вик-
тор Петрович [Томенко] не уча-
ствует в дебатах, но кому-то же на-
до расхваливать деятельность его
правительства. Этот функционал
был отведен Елене Викторовне
[Хрусталёвой]. Со своей задачей
она справилась. За ненадобностью
была отправлена из губернатор-
ской гонки.

У Вакаева была функция та же,
что и у Хрусталевой на момент
сбора [подписей для прохождения]

муниципального фильтра. Но сего-
дня идет зачистка избирательного
бюллетеня. Владислав Вакаев –
брат-близнец Виктора Томенко.
Они больше представители  «пар-
тии пестиков и тычинок», судя по
агитации Виктора Петровича. Ва-
каев шел бы с той же повесткой в
силу своей общественной деятель-
ности и руководства Изумрудным
парком в Барнауле. Дабы тут не от-
бирать голоса у своего работодате-
ля, коим является Томенко,  есте-
ственно, он и ушел.

Владислав Вакаев возглавляет
учреждение регионального прави-
тельства «Фонд имущества Алтай-
ского края».

Не исключено, что этим сокра-
щение списка кандидатов не закон-
чится. По Хрусталевой было ожи-
даемо, по Вакаеву тоже. Все это в
воздухе витает…

– Выбор стоит между Евгени-
ей Боровиковой («Справедливая
Россия – За правду») и Сергеем
Булаевым (ЛДПР)? Вы же не бу-
дете своего оппонента из «Ком-
мунистов России» Сергея Ма-
линковича поддерживать?

– Мы не можем поддерживать
людей, в умственном здоровье ко-
торых есть сомнения. У некоторых
кандидатов стоило бы потребовать
медицинскую справку. Очень
жаль, что этого требования нет. За-
то есть «муниципальный
фильтр»...

Естественно, мы сегодня гово-
рим только о поддержке кандида-
та, выдвинутого парламентской
партией. У них есть хотя бы какая-
то ответственность, но не в силу
личностных качеств, а в силу от-
ветственности политической пар-
тии, которая их выдвинула. Выбо-
рами губернатора жизнь в Алтай-
ском крае не заканчивается. Те ре-
путационные потери, которые по-
несут парламентские партии в слу-
чае снятия кандидата, усложнят им
дальнейшую работу в регионе.

Очевидно, что сегодня КПРФ
остается самым сильным участни-
ком выборов губернатора с точки
зрения влияния на мнение жителей
Алтайского края. Думаю, по этой
причине в преддверии сессии за-
ксобрания мандатная комиссия в
лице Боровиковой, единоросса
Сергея Писарева и депутата от
ЛДПР Ирины Шудры решили не
вручать мне благодарственное
письмо в связи с юбилеем. Под-
черкну, фракция КПРФ об этом не
ходатайствовала. Я принципиаль-
но против этих наград. Ходатай-
ствовало об этом само заксобрание
в лице председателя Александра
Романенко («Единая Россия»). Се-
годня мои коллеги посчитали, что

я «не достойна» этого. Если «Еди-
ная Россия», «Справедливая Рос-
сия» и ЛДПР считают, что Пруса-
кова «плохая», то лучшей оценки
быть мне не может, как руководи-
телю оппозиционной партии. Это
лучший подарок.

– Рассматривался ли вариант,
что КПРФ заявит об игнориро-
вании выборов, чтобы люди на
них не ходили?

– Мы выступаем за активный
процесс. Пассивность избирателей
– это самая главная проблема и са-
мый большой помощник партии
власти. Мы за то, чтобы протест
все-таки был активным. Это мож-
но сделать, только участвуя в голо-
совании. Выборами это уже слож-
но назвать. Это референдум о не-
доверии губернатору.

– Окажет ли какое-то серьез-
ное влияние на результаты голо-
сования дистанционное элек-
тронное голосование (ДЭГ)?

– Серьезное влияние окажет по-
зиция КПРФ. К сожалению, в ходе
ДЭГ нельзя вычеркнуть несколько
кандидатов и тем самым проде-
монстрировать свое отношение к
этому процессу. Человек должен
определиться с одной кандидату-
рой. Из этого и исходит наша пози-
ция о том, что кандидат, которого
мы назовем 4 сентября, будет не-
кой графой «против действующей
власти и таких выборов в Алтай-
ском крае».

Естественно, для ДЭГ это тест-
драйв в преддверии президентских
выборов. Посмотрим, какие цифры
мы увидим по итогам голосования,
и уже будем делать выводы.

Мы выступаем против ДЭГ.
Нет инструмента для осуществле-
ния контроля за ходом электрон-
ного голосования. Как вы про-
контролируете, в каком виде го-
лос онлайн будет подсчитан и за
какого кандидата? Можно гово-
рить о какой-то честности выбо-
ров, когда есть наблюдатели, чле-
ны комиссий, которые могут ви-
деть, как человек получил бюлле-
тень, зашел в кабинку, выразил
свою политическую позицию и
опустил бюллетень в урну. Затем
на их же глазах идет процесс под-
счета. Когда возможность контро-
ля над этим процессом пропадает,
возникают вопросы к легитимно-
сти и объективности.

На выборах губернатора Алтай-
ского края зарегистрированы: Вик-
тор Томенко («Единая Россия»),
Евгения Боровикова («Справедли-
вая Россия – За правду»), Сергей
Булаев (ЛДПР), Сергей Малинко-
вич («Коммунисты России»).

Источник: telegra.ph

Не состязаться, так влиять!
Интервью Марии Прусаковой

«Нас поставили
на колени 

и обобрали»
Известный оппозицион-

ный политик и обществен-
ный деятель, экс-депутат са-
ратовской облдумы Нико-
лай Бондаренко приехал в
Новосибирск, чтобы под-
держать Романа Яковлева
(КПРФ) на губернаторских
выборах. Вместе они прове-
ли прямой эфир, где ответи-
ли на вопросы избирателей.

«Мы дотерпели до того,
что у нас забрали всё, что
только гарантировало нам
права и свободы. Сегодня у
народа веру убили в выбо-
ры, поставили на колени са-
мый непокорный народ и
обобрали нас. Сегодня мало
прийти самому проголосо-
вать, нужно привести с со-
бой семью, друзей, род-
ственников, знакомых.
Взять записную книжку те-
лефона и потратить время,
чтобы убедить все свое
окружение поставить этой
поганой власти единствен-

ную оценку, которую они
заслуживают. В этом случае
мы получим результат и
сможем гарантировать буду-
щее нашим детям», — ска-
зал Бондаренко и призвал
голосовать за Яковлева.

По мнению оппозиционе-
ра, «социальное сопротив-
ление» — единственный
способ отстоять интересы
граждан: «Это будет тем са-
мым позитивным и прогрес-
сивным давлением обще-
ства, которое будет толкать
их на то чтобы трястись ид-
ти на уступки интересам
граждан».

Николай Бондаренко уси-
лил кампанию КПРФ на вы-
борах Заксобрания Иркут-
ской области. После работы
в Бурятии, где власти пыта-
лись устроить провокацию
на встрече с ним, он при-
ехал в Братск, чтобы под-
держать местных кандида-
тов в региональный парла-
мент. Бондаренко, напри-
мер, успел предложить при-
вязать к «позорному стол-
бу» ответственных за про-
вал ремонта одной из улиц.
«Позорный столб» быстро
нашелся.

l l l 

Депутат Госдумы от
КПРФ Денис Парфенов по-
жаловался на Сергея Собя-
нина в Генпрокуратуру,
МВД и Мосгоризбирком.
Парфенов уверен, что про-
грамма московской мэрии
«Миллион призов» – это
подкуп избирателей. «Гру-
бое нарушение избиратель-
ного законодательства с
участием должностных лиц
способно подорвать остат-
ки доверия между обще-
ством и властью, а также
сам институт выборов. Не-
допустимо, чтобы кто-либо
в угоду своим политическим
амбициям и желанию как
можно дольше оставаться
во власти способствовал
дискредитации избиратель-
ного процесса, затрудняя
тем самым возможности для
мирных и демократичных
изменений в управлении
страной или ее регионами»,
– написал Парфенов в депу-
татском запросе.

3 сентября на Сахалине и Курилах
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Учитывая долгосрочные по-
следствия применения кассет-
ных боеприпасов, крайне необ-
ходимо прекратить их исполь-
зование в продолжающемся 
конфликте. 

Украинские силы недав-
но продвинулись к ключевому 
портовому городу Мариупо-
лю в рамках продолжающего-
ся контрнаступления на рос-
сийские позиции в ходе второ-
го наступления за последние 
две недели. Между тем освобо-
ждению села Урожайное в До-
нецкой области (что противо-
речит заявлениям Министер-
ства обороны РФ – по инфор-
мации ведомства, украинская 
армия с 4 июня предпринимает 
безуспешные попытки насту-
пления), о котором 16 августа 
объявила замминистра оборо-
ны Украины Анна Маляр, как 
минимум отчасти способство-
вало применение спорных кас-
сетных боеприпасов, постав-
ленных США. 

Поставленные США кассет-
ные боеприпасы в поддержку 
контрнаступления ВСУ на рос-
сийские оборонительные пози-
ции Украина применяет с се-
редины июля. США назвали 
их использование «эффектив-
ным», тогда как Россия пригро-
зила симметричным ответом, а 
президент Владимир Путин на-
помнил, что Россия имеет «до-
статочные запасы» нескольких 
видов кассетных боеприпасов 
и может применить их в ответ. 
Однако и Киев, и Вашингтон 
преуменьшают долгосрочные 
последствия применения кас-
сетных боеприпасов в россий-
ско-украинском конфликте, 
ведь они могут пережить сами 
боевые действия. Об этом сви-
детельствуют предыдущие при-
меры их применения, когда не-
разорвавшиеся снаряды пора-
жают мирных граждан спустя 
несколько десятилетий. Таким 
образом, их использование ради 
сиюминутной военной выгоды 
можно считать контрпродук-
тивным, поскольку долгосроч-
ные последствия перевешивают 
их краткосрочную пользу. 

Кассетные боеприпасы (их 
еще называют кассетными бом-
бами) взрываются в воздухе и 
выпускают десятки или даже 
сотни суббоеприпасов, кото-
рые взрываются на площади 
размером с несколько футболь-
ных полей и уничтожают или 
наносят серьезный урон целям 
в течение длительного перио-
да времени, и неизбирательно. 
Запускать их можно с воздуха, 
земли или с моря с помощью 
военных кораблей, самолетов, 
артиллерии или ракетных уста-
новок. 

Применение такого оружия 
сопряжено с двумя основны-
ми проблемами. Во-первых, 
это неизбирательность. Они 
не различают цели, военные и 
гражданские, о чем свидетель-
ствует серьезный сопутствую-
щий ущерб гражданскому на-
селению, включая женщин и 
детей, во всех конфликтах, где 
они использовались. Во-вто-
рых, общеизвестна их ненадеж-
ность – в том числе высокий 
процент отказов и брака. По-
скольку именно разброс по об-
ширной территории считается 
их ключевой характеристикой, 
стимулирующей государства к 
их использованию, неразорвав-
шиеся снаряды впоследствии 
продолжают действовать ана-
логично наземным минам. Сна-
ряды могут лежать в течение 
многих лет и даже десятиле-
тий, а их детонация в результа-

те случайного контакта чревата 
потерей зрения и конечностей, 
тяжелыми увечьями или даже 
гибелью – будь то от взрывчат-
ки или осколков. 

Таким образом, использо-
вание кассетных боеприпасов 
делает целые районы небезо-
пасными для проживания и па-
губно влияет на жизнь простых 
граждан. Фермеры могут слу-
чайно привести их в действие 
во время сельскохозяйственных 
работ на полях, дети могут при-
нять их за игрушки, а местным 
жителям приходится жить в ат-
мосфере постоянного страха и 
паранойи. 

Таким образом, применение 
кассетных боеприпасов в рос-
сийско-украинском конфликте 
может привести к катастрофи-
ческим последствиям для граж-
данского населения. Министер-
ство обороны США заявило, 
что уровень неразорвавшихся 
боеприпасов среди отправлен-
ных на Украину составляет ме-
нее 2,35%. Однако важно отме-
тить, что оценки, полученные в 
ходе экспериментов в контро-
лируемых условиях, существен-
но отличаются от реальности 
на поле боя. Более того, хотя 
Пентагон и получил письмен-
ные заверения из Киева насчет 
«взвешенного» использования 
кассетных бомб для прорыва 
российских оборонительных по-
зиций сугубо в сельской местно-
сти, уже поступали сообщения 
о том, что Украина использова-
ла их при обстреле российских 
сел в Белгородской области. Бо-
лее того, поскольку это оружие 
поступило в целый ряд артилле-
рийских подразделений, сохра-
няется риск их несанкциониро-
ванного или случайного приме-
нения в так называемом «тума-
не неизвестности». 

Можно утверждать, что кас-
сетные боеприпасы приносят 
большую выгоду с военной точ-
ки зрения. Основной аргумент 
США и Украины в пользу пе-
редачи и использования тако-
го оружия – его полезность для 
прорыва российских окопов, 
которые продолжают замед-
лять контрнаступление ВСУ. 
США предоставили Украине 
более 2 миллионов традицион-
ных 155-мм гаубичных боепри-
пасов с дальностью действия 
24–32 километра. Они пред-
ставляются для Украины иде-
альным выбором для пораже-
ния российских целей на рас-
стоянии. Однако, поскольку на 
фоне усиливающегося контр-
наступления Украине прихо-
дится ежедневно выпускать от 
7000 до 9000 снарядов, кассет-
ные боеприпасы кажутся при-
влекательным вариантом, по-
зволяющим поразить больше 
целей меньшим количеством 
снарядов. 

Однако долгосрочные по-
следствия этого оружия уско-
рили международную кампа-
нию за запрет его использова-
ния, накопления, производства 
и передачи, в соответствии с 
Конвенцией по кассетным бое-
припасам. Ее подписание нача-
лось в декабре 2008 года, а в ав-
густе 2010 года она вступила в 
силу. На данный момент к Кон-
венции присоединились в об-
щей сложности 123 государства 
(из них 111 ее ратифицировали 
и еще 12 лишь подписали). Од-
нако почти все крупные стра-
ны, включая США, Россию и 
Украину, по-прежнему остают-
ся неохваченными. 

Саадаин ГАРДЕЗИ 
The National Interest (США) 

Зарубежное досье 

КАССЕТНЫЙ УБИЙЦА 
Цель не оправдывает средства

Коротко
Фрегат «Адмирал Горшков», 

оснащенный гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон», совершил 
заход в порт Оран в Алжире, со-
общает Северный флот. Вместе 
с фрегатом деловой заход вы-
полнил средний морской танкер 
«Вязьма».

q q q 

Северная Корея осуществи-
ла пуски двух крылатых ракет, 
которые стали имитацией на-
несения тактического ядерного 
удара по противнику, сообщи-
ло Центральное телеграфное 
агентство Кореи (ЦТАК). 

q q q 

Авиация международной ан-
титеррористической коалиции 
во главе с США, нарушив си-
рийское воздушное простран-
ство, нанесла удар по двум объ-
ектам в провинции Хомс. Свои-
ми действиями так называемая 
«коалиция» нарушила Меморан-
дум о принципах деэскалации 
на юге Сирии. 

q q q 

Президент Европейского ко-
митета по развитию НАТО Гюн-
тер Фелингер призвал Арме-
нию вступить в альянс. «Я при-
зываю Армению вступить в 
НАТО. Никол Пашинян, пре-
мьер Армении, защитите Арме-
нию…» – написал Фелингер в 
соцсети. 

q q q 

Президент Нигерии Бола Ти-
нубу отозвал всех послов стра-
ны, за исключением постоянных 
представителей при ООН в Же-
неве и Нью-Йорке. 

q q q 

Тысячи людей были эвакуиро-
ваны на Тайване из-за тайфуна 
«Хайкуй», который обрушился 
на остров. 

q q q 

Полиция в шведском Мальме 
задержала трех человек в ходе 
беспорядков, начавшихся после 
акции с осквернением Корана. 

Калейдоскоп
Урезать зарплату мэру 

В японском городе Неяга-
ва, в префектуре Осака, реши-
ли провести эксперимент – там 
вводится публичная оценка де-
ятельности мэра. Если жителям 
не понравится, как он работа-
ет, они смогут урезать ему зарп-
лату. Участие в опросе примут 
3500 жителей города. Сокра-
щение зарплаты, если оно про-
изойдет, будет действовать до 
конца срока мэра.

«Танец рыцарей» 
На «Винзаводе» прошел му-

зыкальный фестиваль «Танец 
рыцарей». Посетители увидели 
неповторимую тему и «селек-
тивный состав исполнителей», 
которые работают в разных на-
правлениях – от эксперимен-
тальной музыки до андегра-
унд-панка. «С образом рыцаря в 
современной культуре связаны 
понятия силы, чести, а главное – 
посвящение себя службе выс-
шим идеалам добродетели», – 
говорят организаторы

Научиться шутить 
Бесплатный курс «Профессия 

мемолог» стартует 13 сентября 
на образовательной платформе 
«Нетология». За две недели сту-
денты научатся разбираться в 
мемах, генерировать смешные 
картинки, придумывать иронич-
ные подписи и даже использо-
вать «мемное мышление». Курс 
будет полезен и тем, кто просто 
хочет научиться смешно шутить, 
обыгрывать тренды и новости и 
создавать мемы для дружеских 
чатов.

Круизы для кошек
В Сингапуре запустили рос-

кошные круизы для кошек и их 
хозяев. Участники плавания на 
борту Royal Albatross могут на-
сладиться обедом из четырех 
или семи блюд, пока их питомцы 
отдыхают, наслаждаются досто-
примечательностями и обща-
ются. Круиз на одного человека 
с кошкой обойдется в 16 тысяч 
рублей.

Подал в суд на самого себя 
Мужчина подал в суд на са-

мого себя после того, как ему в 
голову прилетел брошенный им 
же бумеранг. Мужчина выиграл 
300 тысяч долларов США, ко-
торые выплатит страховая ком-
пания. Суд установил, что Лар-
ри Ратман из Оуэнсборо «полу-
чил телесные повреждения по 
халатности и неосторожности». 
Такой случай покрывается стра-
ховкой, которую он оплачивал 
долгое время.

Кривая дорожная разметка 
Во французском городке 

Боне в департаменте Мен и Луа-
ра на крупном перекрестке на-
рисовали запутанную размет-
ку из переплетающихся линий. 
Она должна заставить водите-
лей снижать скорость. Власти 
сообщают, что решение дей-
ствительно помогло улучшить 
ситуацию. Раньше машины раз-
гонялись на этом участке до 100 
км/ч, несмотря на установлен-
ное ограничение 30 км/ч. Изме-
нения полностью законны и яв-
ляются результатом перегово-
ров между жителями и местным 
руководством.

Штраф за хлопанье дверью 
Власти коммуны Эрдман-

нхаузен на юго-западе Германии 
ввели штраф за хлопанье дверью 
автомобиля. Так хотят умень-
шить шумовое загрязнение в 
городе. Нарушителям грозит 
штраф до 80 евро (около 8 ты-
сяч рублей). Также его можно по-
лучить за работающий во время 
остановки двигатель машины, 
слишком громкую погрузку или 
разгрузку транспорта.

НАТО репетирует войну с Россией
В Балтийском море начнут-

ся масштабные морские уче-
ния Northern Coasts, в которых 
примут участие около 30 кораб-
лей и более 3000 военнослужа-
щих стран Запада. Они впервые 
будут отрабатывать действия в 
ответ на возможное вторжение 
России в регион, рассказал на-
чальник Военно-морского фло-
та Германии вице-адмирал Ян 
Кристиан Каак, которого цити-
рует Reuters. 

«Мы посылаем России четкое 
сообщение о бдительности: ни-
что не пройдет незамеченным. 
Надежное сдерживание долж-
но включать в себя способность 
атаковать», – сказал вице-адми-
рал Каак на пресс-конферен-
ции в Берлине. 

Учения Northern Coasts нач-
нутся 9 сентября и продлят-
ся две недели. В них примут 
участие военнослужащие всех 
стран НАТО, имеющих выход 
к Балтийскому морю, а также 
Швеции, США, Канады, Ни-
дерландов, Бельгии и Франции. 
Одним из приоритетов учений 
будет обеспечение безопасно-
сти морских маршрутов через 
Балтийское море, которые про-
ходят у побережий Латвии и 
Эстонии. 

В ходе маневров будут отра-
батываться амфибийные опера-

ции – удары и высадки десанта 
с моря на сушу. На учения на-
правлен американский десант-
ный транспортный корабль-док 
класса «Mesa Verde» длиной бо-
лее 200 метров. Он предназна-
чен для перевозки и высадки 
около 800 морских пехотинцев. 

«Финляндия и страны Бал-
тии практически на 100% за-
висят от морских маршрутов 
через Балтийское море. Если 
бы Сувалкский коридор ока-
зался заблокирован – что лег-
ко осуществимо, так как суще-
ствуют всего две дороги и одна 
железнодорожная линия, – то у 
нас останутся только морские 
маршруты, и нам придется про-
кладывать путь через них», – от-
метил вице-адмирал Каак. 

США решили впервые от-
править Украине снаряды с 
обедненным ураном. 

Администрация президента 
Байдена впервые отправит ВСУ 
бронебойные снаряды, содер-
жащие обедненный уран. Об 
этом сообщает Reuters со ссыл-
кой на соответствующие доку-
менты и информацию двух аме-
риканских чиновников. 

Снаряды должны стать ча-
стью нового пакета военной по-
мощи для Украины, который 
будет представлен на следую-
щей неделе. Собеседник агент-

ства оценил его стоимость в 
240–375 миллионов долларов, 
в зависимости от содержания. 
Финальная версия поставки все 
еще уточняется. Боеприпасы с 
обедненным ураном могут ис-
пользоваться в танках Abrams, 
которые доставят в Украину в 
середине сентября. 

Обедненный уран является 
побочным продуктом обогаще-
ния урана. Он используется в 
боеприпасах из-за своей экстре-
мальной прочности, что позво-
ляет снарядам легко проникать 
в бронепластину и самовоспла-
меняться в огненном облаке 
пыли и металла. Обедненный 
уран все еще радиоактивен, но 
значительно менее радиоакти-
вен, чем уран, встречающийся в 
естественном виде. 

США использовали подоб-
ные снаряды в больших коли-
чествах во времена войн в Пер-
сидском заливе и Ираке в 1990 и 
2003 годах, а также в бомбарди-
ровках НАТО бывшей Югосла-
вии в 1999 году. 

Руководитель Главного 
управления разведки Украины 
Кирилл Буданов считает, что 
СВО, которую начала Москва, 
должна вернуться на террито-
рию России. Об этом он заявил 
в интервью журналистке Ната-
лье Мосейчук. «Война долж-

на быть перенесена на другую 
территорию, которой, понятно, 
для нас является Россия и дру-
гие их территории, где находит-
ся их влияние. Для того, что-
бы их растянуть и сковать. Чем 
шире будут операции, тем луч-
ше», – сказал он. Позиция Бу-
данова по этому вопросу рас-
ходится с мнением президента 
Украины Владимира Зеленско-
го. В интервью аргентинскому 
изданию Nacion в августе Зе-
ленский заявил, что Киев не 
хочет переносить конфликт на 
территорию России. 

«Украина не желает продол-
жать войну на территории Рос-
сии, это никогда не было ее це-
лью», – заявил он. Накануне 
украинский президент также 
отметил, что такой шаг не под-
держали бы союзники Украи-
ны. «Есть большой риск, что 
в таком случае мы останем-
ся одни», – считает Зеленский. 
При этом он положительно 
отозвался об ударах дронов по 
объектам на территории Рос-
сии. «Каждый день есть ново-
сти об очередном хлопке где-то 
там, на территории [РФ]… Все 
они дают чуть большее ощуще-
ние справедливости», – сказал 
Зеленский. 

10 млн евро потеряла Финляндия 
из-за санкций против России. Тако-
ва плата за членский билет в НАТО. 
Сначала совершили поступок, а потом 
начали думать о последствиях. Хель-
синки пошли на поводу у Америки и 
ЕС, а расплачиваются за это обычные 
граждане страны и предприниматели. 
Десятилетиями финны зарабатывали 
на российских туристах. За несколь-
ко месяцев они потеряли всё. Компа-
ний-банкротов в этом году в стране 
стало на четверть больше. 

В ста километрах от российской гра-
ницы, в восточной Финляндии, находят-
ся заповедные озера. Они рай для рыба-
ков, 80% из которых были россиянами. 
Владельцы пустующих коттеджей жалу-
ются: в этом году они несут колоссаль-
ные убытки. 

«Когда вы вкладываете в российский 
туризм евро, вы получаете обратно 10. 
Когда вы инвестируете евро для того, 
чтобы привлечь, например, немецких 
туристов, вы можете не получить обрат-
но даже евро. Мы десятилетиями зара-
батывали на рыбаках и путешественни-
ках из России!» – говорит один из биз-
несменов. 

На одних прижимистых европейцах 
много не заработаешь. По принципу 
«Гулять, так гулять» отдыхали только 
наши. Мартти Тавио каждое лето возил 
на рыбалку туристов из России: «Рус-
ские тратили огромные суммы, они не 
скупились, как финны, я очень скучаю 
по российским туристам». 

Мика Алберг, местный житель, рас-
сказывает: «У меня недалеко отсюда 
большое хозяйство. Сдавать коттеджи в 
аренду начал еще мой отец в 70-х, и я 
продолжаю его бизнес. Начиная с 90-х 
русские туристы были очень важны для 
региона. 

В одной только Южной Финляндии 
российские туристы оставляли триста 
млн евро в год. Но прошлой осенью в 
антироссийском угаре власти решили 
закрыть нашим туристам въезд в стра-
ну. На причале в Лаппеэнранте кто-то 
символично отрубил скульптуре капи-
тана руку. Рядом директор круизной 
компании, чей самолет 20 лет курсиро-
вал в Выборг и обратно. Теперь у Кир-
сти Лайне сотни тысяч евро долга. Она 
банкрот. 

«Мы пытались сделать круизы внутри 
страны, но они оказались убыточными. 
А цены на электроэнергию, продукты 
питания заметно подскочили, и это уве-
личило наши убытки. После окончания 
пандемии мы думали, что приступим 
к работе засучив рукава, но сейчас мы 
просто не видим перспектив продол-
жать бизнес», – жалуется женщина. 

Официальный Хельсинки делает вид, 
что все идет по плану. Но даже евро-
пейские телеканалы заметили, что в са-
мой счастливой, по версии ООН, стра-
не, это самое финское счастье явно обо-
шло стороной приграничные районы. 
«Имат ра похожа на город-призрак. Рос-
сияне больше не могут приехать сюда на 
шопинг и насладиться пейзажами. Это 
серьезные финансовые потери для биз-
неса в приграничных регионах», – рас-
сказывает репортер, описывая когда-то 
шумные туристические города Финлян-
дии. 

В приграничных регионах теперь 
только опустевшие витрины. Рядовые 
финны удивляются и задаются вопро-
сом: зачем власти все это затеяли? 

«Все жили во взаимопонимании. Ни-
каких проблем и междоусобиц не было. 
Я совершенно не понимаю, почему 
одни могут приезжать за покупками, а 
другие не могут. Что плохого в том, что 

приграничье занималось торговлей?» – 
задается вопросом местный житель Ами 
Лиухто. 

«Это полное безумие. Безумное реше-
ние, через санкции можно свести весь 
бизнес между Россией и Финляндией к 
нулю. Несправедливо, что люди по обе 
стороны границы страдают из-за этой 
ситуации», – подчеркивает Ари Лааксо. 

Временно не работает, уже с зимы, из-
вестный «Дисас» с тоннами копченой 
рыбы, которую раньше вывозили в Рос-
сию. 

«Когда МИД Финляндии решило от-
казать россиянам в туристических ви-
зах, то это был последний гвоздь в гро-
бовой крышке ТРК «Царь». После пан-
демии и так были большие проблемы. 
Сейчас было бы необходимо влить рос-
сийские деньги в эти регионы. Но, к со-
жалению, из-за этого всего маразма те-
перь всё это стоит пустое», – говорит 
предприниматель Кости Хейсканен. 

Банкротов в Финляндии стало больше 
на четверть. Едва сводит концы с конца-
ми не только туристическая отрасль. Та-
кая же история в лесопереработке и на 
мебельных предприятиях. Ведь из Рос-
сии больше не доставляют древесину. 
При этом 70% финских домов отаплива-
ется дровами. Свой лес финны рубить не 
торопятся, приходится жечь мусор. Но 
даже его не хватает: 80 тысяч тонн в этом 
году закупили у Италии. И на фоне всего 
этого Хельсинки выделил Киеву 18 па-
кетов помощи на общую сумму больше 
миллиарда евро и скоро перечислит оче-
редные 100 млн. Тут не до местных пред-
принимателей. Над развалинами их биз-
неса теперь гордо развевается украин-
ский флаг. В той же Лаппеэнранте вла-
сти часто включают гимн Украины. 

«Администрация Лаппеэнранты не 
делает ничего, кроме того, как продол-

жает разжигать антироссийские настро-
ения, отнимая хлеб насущный у пред-
принимателей и работников. Они хотят 
интегрировать Финляндию в НАТО и 
сделать Финляндию какой-то стороже-
вой точкой, разжигая ненависть к Рос-
сии. Это катастрофическая ошибка, и 
экономика Финляндии не выдержит 
этого», – говорит Ристо Хуовинен, член 
Городского совета Лаппеэнранты. 

Собственной экономикой власти 
Финляндии расплачиваются за член-
ский билет в НАТО. 1300 километров 
российско-финской границы – теперь 
еще и рубеж альянса, на заднем дворе 
которого масштабная стройка. От рус-
ских решили отгородиться забором. К 
Североатлантическому альянсу Фин-
ляндия присоединилась весной, и Укра-
ина была лишь предлогом. Тренировки 
с американцами, армия по стандартам 
альянса, всё это началось еще в середи-
не 90-х. 

«Уничтожено идеальное скандина-
вское социальное государство, уничто-
жены известная финская смежная по-
литика, нейтралитет Финляндии. У нас 
нет никакого голоса, собственной меж-
дународной политики уже нет. Раньше 
Финляндия – маленькая страна, очень 
маленький народ, – но у нас был свой 
голос», – анализирует финский полито-
лог Йохан Бекман. 

Уважать Финляндию когда-то весь 
мир заставил финский президент Урхо 
Кекконен. Даже холодная война не ме-
шала ему выстраивать торговые отно-
шения с СССР. Он делал всё для про-
цветания и развития Финляндии. Четы-
ре срока у власти он отстаивал теперь 
уже забытый преемниками принцип: не 
искать друзей далеко, а врагов близко. 

Елена ЛАКРИЦ 

О телерепортаже на Первом каналеНаедине с экраном

«Дракон» 
с космонавтом 

Федяевым 
приводнился 
в Атлантике 

Космический корабль Crew 
Dragon-6 компании SpaceX 
с экипажем в составе трех 
астронавтов и космонавта 
«Роскосмоса», покинувший 
накануне Международную 
космическую станцию (МКС), 
в понедельник приводнился 
в Атлантике, у берегов шта-
та Флорида, сообщает NASA. 
Приводнение осуществлено 
вблизи города Джексонвилл. 
В состав международного эки-
пажа корабля Crew Dragon-6, 
работавшего на станции 
шесть месяцев, входят аме-
риканские астронавты Стивен 
Боуэн и Вуди Хобург, астро-
навт из ОАЭ Султан Аль-Ней-
ади и российский космонавт 
Андрей Федяев. На МКС про-
должают работать космонавты 
«Роскосмоса» Сергей Проко-
пьев, Дмитрий Петелин и Кон-
стантин Борисов, астронавты 
NASA Фрэнк Рубио, Жасмин 
Могбели, астронавт Европей-
ского космического агентства 
(ESA) датчанин Андреас Мо-
генсен и астронавт Японско-
го агентства аэрокосмических 
исследований (JAXA) Сатоси 
Фурукава. 

Десятки человек получили ра-
нения, в том числе в результате 
стрельбы из боевого оружия, во 
время столкновений в Тель-Авиве 
между эритрейскими беженцами 
и израильской полицией. Против 
сотен протестующих эритрейцев 
были применены светошумовые 
гранаты, слезоточивый газ и пла-
стиковые пули нового образца. 

Беспорядки начались после 
того, как несколько сотен эрит-
рейских эмигрантов, противни-
ков властей Эритреи, собрались, 
чтобы помешать мероприятию, 
которое организовало посоль-
ство Эритреи. До этого они про-
сили израильские власти запре-
тить мероприятие, но получили 
отказ.  По сообщениям израиль-
ских СМИ, демонстранты напра-

вились к месту, где должно было 
состояться мероприятие. Снача-
ла их удавалось сдерживать с по-
мощью полицейских загражде-
ний, но позже толпе удалось про-
рваться через них. 

Жители Тель-Авива говорят, что 
улицы в центре города были по-
хожи на зону военных действий: 
в воздухе кружили полицейские 
вертолеты, а израильские поли-
цейские стреляли в воздух боевы-
ми патронами. 

Протестующие дрались вруко-
пашную с полицией, крушили ав-
томобили и разбили окна близле-
жащих зданий. 

В заявлении израильской поли-
ции говорится, что ее сотрудники 
применили оружие, поскольку по-
считали, что их жизнь находится в 

опасности. И добавили, что 27 че-
ловек получили ранения. 

Полиция начала расследова-
ние, которое должно дать ответ 
на вопрос, законно ли было при-
менение в этой ситуации боевого 
оружия. 

На фотографиях из арендован-
ного эритрейскими дипломатами 
зала, сделанных после того, как 
туда ворвались разгневанные де-
монстранты, видны перевернутые 
столы и стулья. 

На видео, опубликованных в со-
циальных сетях, также запечатле-
ны уличные столкновения меж-
ду эритрейцами, которые под-
держивают режим в своей род-
ной стране, и теми, кто выступает 
против него. 

Израильская полиция заяви-

ла, что пыталась разъединить две 
толпы. Это уже не первое стол-
кновение между группами эрит-
рейских иммигрантов в Израиле. 
В 2019 году, например, один бе-
женец, сторонник эритрейско-
го режима, был зарезан в Тель- 
Авиве противниками президента 
Исайаса Афверки. 

В Израиле живут примерно 18 
тыс. беженцев из Эритреи, боль-
шинство из которых проникли в 
страну нелегально через Египет 
много лет назад. Часть из них за-
являют, что бежали от репрессий, 
часть же поддерживает режим 
Афверки, но, как пишет израиль-
ская пресса, власти Израиля, с 
юридической точки зрения, не де-
лают между ними отличий. 

Израиль
Кровавое столкновенние эритрейцев с полицией

Закатилось на востоке финское счастье 
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В РОССИИ почти нельзя про-

тестовать, даже когда это 
разрешается законом. Про-

тестующим грозят жесткими си-
ловыми мерами, а затем и боль-
шими сроками заключения. Но 
немного неполитического проте-
ста все же дозволяется: напри-
мер, последние несколько лет в 
разных городах России жители 
протестуют против транспортных 
реформ и ликвидации трамваев и 
троллейбусов.

q q q
«Был у нас маршрут № 16. Однажды 

я подобрала на остановке девушку, а 
она мне говорит: «А я вас ждала». Го-
ворит, привыкла со мной ездить. Так 
было! Ребята замечали, что пасса-
жиры стоят и ждут «своих». Бывало, 
люди пропускали один троллейбус, 
чтобы через шесть минут дождаться 
своего водителя».

Бывший водитель троллейбуса 
Ольга Беликова рассказала эту исто-
рию белгородским активистам в июне 
2022 года, когда власти решили лик-
видировать в городе электротранс-
порт. Ольге тогда было 53 года. Трид-
цать из них она проработала води-
телем. Когда у нее родилась дочь, 
Ольга брала ее с собой. Женщина 
говорила, что ребенок у нее – «трол-
лейбусный».

1 июля 2022 года Беликова лиши-
лась работы. «Кто в этом виноват? Ну 
не я, наверное. Точно не я. Что могла, 
я делала. [Теперь] буду дома сидеть. 
Грустно, могла еще поработать. Но, 
наверное, вот так нужно администра-
ции», – говорила активистам Ольга. 
Устраиваться водителем автобуса 
она не захотела.

Теперь фары голубых троллейбу-
сов выглядывают из-за забора быв-
шего депо рядом с заправкой в се-
верной части города. В 2022 году 
белгородскому троллейбусу испол-
нилось бы 55 лет. До юбилея транс-
портная сеть не дожила каких-то пару 
месяцев.

Вместо троллейбусов стали ходить 
автобусы. Бывший мэр Белгорода Ан-
тон Иванов (он обвиняется в получе-
нии взяток на предыдущем месте ра-
боты), объяснил закрытие троллей-
бусной сети тем, что транспорт «себя 
изжил». По его словам, на реконструк-
цию нужно было бы потратить 2 млрд 
рублей. Губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков утверждал, 
что эта сумма должна быть в пять раз 
больше.

Почти сразу после решения вла-
стей ликвидировать троллейбусы в 
Белгороде появилось сообщество ак-
тивистов, выступающих за сохране-
ние электротранспорта. Один из них, 
градозащитник Виталий Палухин, 
рассказал, что понимал: троллейбус 
обречен. Целью протеста, по его сло-
вам, было как можно сильнее осве-
тить «эту несправедливость»:

– Мы априори считали, что трол-
лейбусы закроют. Не строили ложных 
надежд и понимали, что это реше-
ние безапелляционное. Наша зада-
ча – подсветить это как несправедли-
вость, как что-то неправильное. Деся-
тилетие наблюдался целенаправлен-
ный развал – нельзя просто так взять 
и не заметить, что депо разваливает-
ся. Об этом говорили его сотрудники.

Палухин добавил, что сохранение 
троллейбусов интересует небольшую 
часть горожан: тех, кто любит этот 
транспорт, и тех, кто разбирается в 
экономике и налогах.

Урбанист и основатель проекта «Го-
род для людей» Аркадий Гершман 
считает транспортные протесты об-
щероссийской тенденцией. При этом 
эксперт уверен, что мотивация про-
тестующих зависит от конкретного 
кейса. С одной стороны, причиной 
протестов может стать желание вла-
стей закрыть в городах электротранс-
порт – трамваи и троллейбусы, кото-
рые не только экологичны, но и важ-
ны для горожан с исторической точки 
зрения. Другой причиной транспорт-
ных протестов Гершман называет 
транспортные реформы – в этом слу-
чае недовольство жителей обуслов-
лено утилитарными потребностями, 
удобством и доступностью обще-
ственного транспорта.

Белгородские защитники троллей-
бусов действовали разными метода-
ми. Активист Илья Костюков вышел 
на пикет в центр города с плакатом: 
«На тюльпаны деньги есть, а на трол-
лейбус нет?» После второго пикета с 
плакатом «Жизни троллейбусов важ-
ны» полицейские составили на Ко-
стюкова протокол об участии в несо-
гласованной акции. Спустя месяц он 
выиграл суд, чего по «протестным» 
делам почти не бывает.

Затем инициативная группа заня-
лась сбором обращений за сохра-
нение троллейбуса. Параллельно с 
активистами движения «Урбанисты 
Белгорода», куда входил Виталий Па-
лухин, подписи под коллективными 
письмами к властям собирали акти-
висты КПРФ.

За месяц «Урбанисты Белгорода» 
подали в приемную губернатора 2,2 
тыс. обращений, собранных на ули-
цах города. В электронном виде, по 
словам Палухина, в различные ве-
домства – от муниципальных органов 
до Госдумы и Следственного комите-
та (СК) – удалось отправить 15 тыс. 
обращений.

– Персональные обращения – это 
очень хитрая, гениальная вещь, – 
сказал Палухин. – Во-первых, она 
не безликая. Во-вторых, на это об-
ращение в индивидуальном поряд-
ке должен ответить отдел по свя-
зям с общественностью: распеча-
тать, подписать, отсканировать и 
отправить заказным письмом. Это 
огромные затраты как по времени, 
так и по деньгам. По нашим подсче-
там, на обработку наших обращений 
пришлось потратить около 600 тыс.  

рублей.

Белгородским властям действия 
активистов мешали. В конце июня 
2022 года в местных медиа появились 
новости о комментариях бюджетни-
ков против реконструкции трамвай-
ной сети. По данным издания Fonar.tv, 
учителя, сотрудники избирательных 
комиссий и члены «Единой России» 
могли оставлять эти комментарии по 
приказу начальства.

2 июля, на следующий день после 
закрытия трамвайной сети, государ-
ственный провластный телеканал 
«Мир Белогорья» выпустил сюжет о 
белгородских троллейбусах. В сту-
дии появились и активисты «Урбани-
стов Белгорода» Виталий Палухин и 
Виктория Литвин. Как они заметили 
после эфира, журналисты не задава-
ли урбанистам вопросы, а пытались 
их переубедить, доказать, что трол-
лейбус в Белгороде не нужен. По сло-
вам градозащитников, в финальной 
версии выпуска журналисты «Мира 
Белогорья» обрезали их речь на мон-
таже. Позже активисты опубликовали 
полную версию разговора с ведущей 
«Мира Белогорья», который сами за-
писали в студии во время эфира.

В марте 2023 года имущество обан-

кротившегося троллейбусного депо, 
в том числе 65 машин, продали за 7,7 
млн рублей – эта сумма оказалась в 
19 раз меньше, чем изначально заяв-
ленная. 22 июня еще 15 троллейбусов 
продали в Воронеж за 26 млн рублей. 
Несмотря на это активист Виталий 
Палухин все равно видит положитель-
ный эффект от протеста.

– Наша работа удалась. Во-пер-
вых, много людей узнали, что проис-
ходит несправедливость. Во-вторых, 
мы сплотили вокруг себя очень мно-
го людей – это важно с точки зрения 
гражданских объединений. И в-тре-
тьих, что утилитарно самое главное, 
– СК возбудил уголовное дело. Меня, 
водителей, других горожан вызыва-
ли к следователю. В Госдуме сам Во-
лодин заявлял, что будут искать меры 
поддержки, чтобы сохранить элек-
тротранспорт в городах. Ну и конечно, 
мы стали если не толчком, то подтал-
киванием для других городов. Люди 
начали объединяться, когда увидели, 
что что-то можно сделать.

В июле 2022 года активисты до-
бились от властей встречи на кру-
глом столе. На нем, в частности, ак-
тивистам пообещали места в обще-
ственном совете при Министерстве 
транспорта региона. В феврале 2023 
года глава СК Александр Бастры-
кин поручил завести уголовное дело 
в связи с ликвидацией троллейбусов 
в Белгороде. На момент публикации 
расследование не завершено.
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Красно-желтые вагоны курского 

трамвая продолжают громко покачи-
ваться по рельсам, лежащим на выбо-
инах асфальта, хотя в начале февра-
ля 2021 года трамвайную сеть хотели 
ликвидировать.

Курский трамвай считается одним 
из самых старых в России – его за-
пустили в 1898 году. В новом проек-
те маршрутной сети планировалось 
оставить только одну трамвайную ли-
нию. Причина – нерентабельность и 
дорогой ремонт инфраструктуры и 
подвижного состава.

Местным жителям планы по почти 
полной ликвидации трамвая не по-
нравились, и уже 20 февраля 2021 
года в сети появился сайт «Спасите 
курский трамвай». На нем активисты 
местных «Городских проектов» раз-
местили письмо к губернатору реги-
она Роману Старовойту и предлагали 
курянам приходить на общественные 
слушания. Против ликвидации трам-
вая в Курске выступил политик и урба-
нист Максим Кац.

Старовойт спустя четыре дня за-
явил, что на полную реконструкцию 
трамвайной сети нужно более 30 
млрд рублей. Губернатор видел толь-
ко один выход – отказаться от других 
проектов, чтобы найти эти деньги.

«Трамвай – это не просто гордость 
Курска, это один из главных видов его 
общественного транспорта, которым 
пользуется большое количество горо-
жан уже более 120 лет. Его построили 
наши предки еще в царские времена, 
два раза его деятельность останавли-
валась – во время Гражданской войны 
и во время Великой Отечественной 
войны. Полная остановка трех марш-
рутов, как и излишнее изменение од-
ного, будут восприняты курянами с 
отсылкой к прошлым двум событиям», 
– говорилось в петиции на Change.org 
с требованием сохранить трамвай. Ее 
подписали 1,8 тыс. человек при насе-
лении города 440 тыс. человек.

По словам урбаниста Аркадия 
Гершмана, некоторые города мира 
стремятся построить свои бренды на 
видах транспорта. Амстердам ассо-
циируется с паромами, Сан-Фран-
циско – с трамваями. Иногда власти 
реконструируют или создают с нуля 
транспортные системы, учитывая 
исторический дизайн общественного 
транспорта.

– Это та деталь, которая узнаваема 
на улице, часто встречается на фото-
графиях, плакатах, в кино. Это рабо-
тает даже лучше, чем красные теле-

фонные будки в Великобритании. В 
это вкладываются, потому что пони-
мают ценность. А в России, наверное, 
на государственном уровне пока как 
ценность это никто не рассматривает, 
потому что то же самое историческое 
наследие у нас очень успешно уничто-
жают, а о том, чтобы создавать что-то 
новое, речи не идет. Но людей, кото-
рые выступают за сохранение старо-
го, я понимаю: они осознают, что это 
что-то ценное, это наше и поэтому это 
нужно сохранить, – говорит Гершман.

Один из участников курского проте-
ста, общественник Иван Звягин, счи-
тает, что жителей возмутила перспек-
тива лишиться единственного в неко-
торых районах транспорта. «Из этого 
и родилась протестная волна», – ска-
зал он.

Активисты устроили в Курске аль-
тернативные общественные слуша-
ния – в противовес тем, что прохо-
дили в областной думе. На них при-
гласили известных специалистов и 
активистов из разных регионов Рос-
сии, среди которых были представи-
тели МАП ГЭТ из Москвы, эксперты 
РосдорНИИ, глава курского отделе-
ния «Городских практик» Кирилл Бу-

дыкин и архитектор Михаил Заутрен-
ников. В итоге чиновники, которые не 
хотели слушать активистов, потому 
что те «не эксперты», уступили и при-
гласили инициативную группу на об-
суждение будущего трамвая.

Но основным инструментом про-
теста стала огласка в медиа. Во вре-
мя кампании Иван Звягин занимался 
именно этим:

– Людям нужно было дать возмож-
ность транслировать свои мысли по 
этому поводу широкой аудитории. Я 
писал про этот протест тексты в ме-
диа и в своем блоге. У администрации 
Курска есть такая традиция: называть 
всех ненормальными. Вот, какие-то 
безумцы собрались спасать гнилой 
трамвай. Я пытался сделать так, что-
бы картина была объективной.

Информационная кампания и по-
пытки выйти на диалог с властями 
принесли результат уже через ме-
сяц: губернатор Курской области Ро-
ман Старовойт заявил, что трамвай в 
городе сохранят. Тогда же он поручил 
реконструировать маршрутную сеть.

– Если бы протест был более ради-
кальным – с митингами и забастовка-
ми – активистов объявили бы город-
скими сумасшедшими. Нужно было 
доказать, что за ними есть основание, 
экспертиза – это уже не глас недо-
вольных, а альтернатива. Суть в том, 
что у людей была заряженная эмоция 
– и активисты этим воспользовались. 
Администрация понимала, что, если 
не общаться, недовольных будет еще 
больше, – прокомментировал резуль-
тат протеста Звягин.

Спустя два года власти убрали один 
из четырех трамвайных маршрутов, 
а остальные начали ремонтировать. 
Планируется, что основной этап за-
вершится к 2025 году: в городе обно-
вят 42 км путей и заменят старые ва-
гоны на новые. На эти цели Курская 
область потратит около 13 млрд ру-
блей. В июле ВЭБ.РФ выдала первые 
443,5 млн рублей на реконструкцию 
трамвайной сети. Всего госкорпора-
ция должна предоставить региону 8,2 
млрд рублей.

Электротранспорт экономичнее и 
дешевле автобусов и маршруток. Но 
многие россияне, говорит урбанист 
Аркадий Гершман, не понимают это-
го преимущества, так как трамваи и 
троллейбусы давно устарели во мно-
гих городах:

– У электротранспорта большой за-
пас прочности, и поэтому сделанные 
в советский период троллейбусы и 
трамваи доживали последние деся-
тилетия. Системы ветшали, и люди, 
каждый день видя на улицах метал-
лические гробы или дребезжащие ко-
робки, особой любовью к ним не про-
никлись. Просто потому, что их поль-
зовательский опыт в городе говорил, 
что это неудобно. Поэтому власти 
внедряли автобусы: их жизненный 
срок намного ниже, но в моменте та-
кая покупка кажется дешевле. И люди, 
видя разницу, голосовали за автобусы 
ногами и рублями.

Хотя трамвай в Курске остался, 
Иван Звягин не считает протест удач-
ным. По его словам, целью активи-
стов была не борьба против ликвида-
ции транспорта, а стремление к раз-
витию трамвайного сообщения:

– Рабочая группа предлагала про-
ект возможного построения [новой] 
трамвайной сети, представляла це-
лые архитектурные проекты. А полу-
чается, что все это ушло в стол. Но и 
результат есть: если бы снесли, вос-
становить было бы вообще невоз-
можно. Посмотрим, может быть [вла-
сти] сделают [реновацию] в рамках 
идеи «мы молодцы».

Иван Звягин, как и белгородец Ви-
талий Палухин, считает успехом кам-
пании консолидацию людей вокруг 
проблемы:

– Люди разных политических и ми-
ровоззренческих направленностей 
пытались объединиться, чтобы убе-
дить власти в разумности сохране-
ния электротранспорта. Здорово, что 
существуют вещи, которые могут от-
влечь людей от бесполезных целей и 

решать вопросы, которые касаются 
их территории и их жизней.
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Кондукторы и водители ярослав-

ского предприятия-перевозчика 
ПАТП-1 с апреля 2023 года три ме-
сяца приходили на работу и сидели в 
актовом зале. Они отказались добро-
вольно увольняться из организации, 
которую власти решили закрыть. Си-
деть в актовом зале работников за-
ставило руководство. Такую меру кон-
дукторы и водители называли «заклю-
чением в гетто». Во время «вынужден-
ного простоя» у одной из сотрудниц 
ПАТП-1 случился сердечный приступ.

Транспортная реформа в Ярослав-
ле началась еще в 2019 году с разра-
ботки новой маршрутной сети. Город 
хотел отказаться от маршруток и от-
менить некоторые якобы дублирую-
щие друг друга направления. В дека-
бре 2020 года ярославцы начали вы-
ступать против решений властей – 
вышли на одиночные пикеты за откат 
от реформы и увольнение Владими-
ра Волкова, тогда занимавшего пост 
мэра.

– [Власти] взялись за транспортную 
реформу – поменяли все маршру-
ты. У нас была лучшая в ЦФО транс-
портная схема. Ее нужно было дора-
батывать, потому что город вырос, 
появились новые микрорайоны. Но 
маршруты можно было не так жест-
ко менять, а просто продлить, доба-
вить транспорт, сделать анализ пас-
сажиропотока – точечно внести из-
менения. Я в городе живу и до сих 
пор [с начала реформы] не знаю, на 
каком маршруте я должен ехать, – 
говорит лидер общественного дви-
жения «Свободный Ярославль» Ан-
дрей Брой, который выступал против 
транспортной реформы с самого на-
чала протестов. Единственный плюс 
реформы он увидел в решении отка-

заться от маленьких маршруток.
В апреле 2021 года власти пред-

ставили горожанам новую маршрут-
ную сеть – в ней ликвидировали часть 
маршрутов. Из-за этого решения че-
тыре городских перевозчика лиши-
лись контрактов. В декабре того же 
года на их место пришли московские 
перевозчики со своими водителями, 
которые не знали города и вверенных 
им маршрутов.

Когда обновления начали действо-
вать, активисты «Свободного Ярос-
лавля» принесли к зданию мэрии вен-
ки и гроб с надписью «общественный 
транспорт». Так они «похоронили» 
транспортную реформу в городе.

«Мы считаем, что в данный мо-
мент транспорт в целом в городе про-
сто-напросто убивается, и эта ре-
форма убивает не только сам обще-
ственный транспорт, но и жизни горо-
жан. Сейчас люди часами ожидают на 
остановках, соответственно, они про-
сто убивают свою жизнь, либо убива-
ют свои финансы, вызывая такси», – 
комментировала ту акцию муници-
пальный депутат Наталья Бобрякова.

На втором этапе транспортной ре-
формы в Ярославле региональные 
власти забрали у города право зани-
маться этой сферой. И пока шло вре-
мя, в город стали прибывать пере-
возчики, водители и специалисты из 
других регионов. Ярославцы начали 
жаловаться на задержки транспорта, 
отмену рейсов и давку в салонах.

Реформа возобновилась в начале 
2023 года. Власти убрали из марш-
рутной сети 20 направлений, а на 
часть из них поставили частных пере-
возчиков из Москвы и Санкт-Петер-
бурга.

– [Новые] водители вообще со всей 
России собраны. Ярославские води-
тели себя уважали – с ними не посчи-
тались, не стали это [трудоустройство 
у новых перевозчиков] обсуждать. Ну 
извините, тут пришли какие-то и свои 
условия ставят – я не пойду работать, 
да и все. Многие наши водители уе-
хали. Один из перевозчиков выиграл 
тендер во Владимире – и водители 
уехали работать туда на вахту, – го-
ворит Андрей Брой.

В конкурсе на определение новых 
городских перевозчиков не стало 
участвовать главное городское му-
ниципальное предприятие ПАТП-1: 
оно терпело убытки, а 182 автобу-
са находилось в плохом состоянии. 
Из-за этого муниципальное пред-
приятие не могло конкурировать с 
другими участниками торгов. Затем 
власти решили ликвидировать пред-
приятие.

Ярославцы пытались собирать 
подписи против ликвидации ПАТП-
1, 11 марта вышли на митинг с тре-
бованием сохранить его. Жители 
хотели, чтобы город развивал соб-
ственную организацию, а не тратил 
деньги на контракты с иногород-
ними перевозчиками. Несмотря на 
это в апреле 2023 года предприя-
тие закрылось.

– Да, автобусы – это комфорт. Но 
на этом все. Остальное начинаем 
минусовать. Транспортная рефор-
ма убила первое ПАТП. На эти день-
ги [потраченные на реформу] мы 
могли купить еще больше своих ав-
тобусов. Теперь самые жирные, са-
мые хорошие маршруты выиграли 
неярославские перевозчики. Пред-
приятие разорили, рабочие места 
сократили. Эти перевозчики уйдут 
со своими автобусами – мы на чем 
будем ездить, на лошадях? – спра-
шивает активист.

Через два дня ярославцы вышли 
на второй митинг против ликвида-
ции ПАТП-1. В резолюции, которую 
активисты отправили Владими-
ру Путину и губернатору Михаилу 
Евраеву, они требовали провести 
новые конкурсы на перевозки, за-
няться развитием движения трол-
лейбусов и проверить действия го-
родских чиновников.

«Говорит НеМосква»

Народный контроль на маршрутах городов

СТАНЦИЯ  
«КОНЕЧНАЯ»

СПЕЦНАЗ ШТУРМУЕТ «КОЛЛ-ЦЕНТР»
В Нижнем Новгороде будут судить группировку телефонных мошенников
Утверждено обвинитель-

ное заключение по уголов-
ному делу в отношении ше-
стерых молодых людей, кото-
рые организовали мошенни-
ческий колл-центр в Нижнем 
Новгороде. Как сообщили в 
нижегородской прокуратуре, 
дело в отношении участни-
ков преступной группы на-
правлено для рассмотрения 
в Сормовский райсуд. Ущерб 
от дистанционных мошенни-
честв составил свыше 15 млн 
рублей, среди пострадавших 
несколько десятков жителей 
26 регионов России.

Схема обмана была про-
стой: мошенники звони-
ли людям, которые ранее 
оформляли заявки на креди-
ты, и психологически их об-
рабатывали, предлагая по-
мощь в ускорении получения 
денег на выгодных услови-
ях. Однако для этого якобы 
нужно было внести страхо-
вые взносы или произвести 
другие платежи. После пере-
числения денег злоумышлен-
ники переставали выходить 
на связь. Из шести обвиняе-
мых четверо занимались об-
звонами потенциальных за-
емщиков, один изготавливал 
для их убеждения различ-
ные поддельные документы 
от банков и страховых ком-
паний, другой фигурант об-

наличивал полученные обма-
ном деньги. 

Отметим, что ликвидиро-
ванный в Сормовском рай-
оне Нижнего Новгорода 
«колл-центр» стал вторым 
по счету. Участников первой 
группировки так называемых 
«звонарей» задержали еще 
в 2021 году и судят с августа 
прошлого года. В эту груп-
пу, лидерами которой счи-
таются Алексей Шиляев и 
Илья Разнов, входили 24 че-
ловека. Кроме мошенниче-
ства всем вменили участие в 
организованном преступном 
сообществе. Злоумышлен-
ники размещали в интерне-
те одностраничные сайты с 
предложением финансовых 
услуг, которые зачастую ими-
тировали сайты реально су-
ществующих компаний. Для 
получения «кредита» надо 
было всего лишь заполнить 
форму заявки, оставив свои 
контактные данные. Затем 
с заявителями, указавшими 
свои телефоны, связывались 
«звонари» и психологически 
обрабатывали людей, обе-
щая помочь в получении за-
ймов, исправить плохую кре-
дитную историю. Чтобы у 
жертвы обмана не было со-
мнений, по электронной по-
чте ей высылался фиктив-
ный договор об оказании ус-

луг со всеми реквизитами, 
подписями и печатями. Зло-
умышленники копировали 
данные действующих орга-
низаций, чтобы простая пер-
вичная проверка через ин-
тернет-поисковики не давала 
повода усомниться в их «до-
бросовестности». Если чело-
век поддавался на уговоры, 
его начинали разводить по 
телефону. Заемщику звонили 
от имени сотрудников бан-
ков и страховых компаний 
с просьбами оплатить стра-
ховку по одобренному кре-
диту, различные комиссии, 
аренду банковской ячейки и 
так далее. В подтверждение 
всех этих действий высыла-
лись сканы поддельных до-
кументов и писем. В том, что 
его обманули, клиент часто 
убеждался, лишь обратив-
шись в банк за «одобренным 
кредитом». По делу первого 
«колл-центра», работавшего 
на двух съемных квартирах 
в Нижнем Новгороде, по-
терпевшими были признаны 
124 человека, общий ущерб 
которым превысил 45 млн 
рублей. Больше половины 
причиненного людям ущер-
ба группировка Шиляева–
Разнова возместила, стара-
ясь смягчить себе наказание 
– тяжкое обвинение в ОПС 
они не признали.

Около 300 мероприятий вошли в про-
грамму 36-й Московской международ-
ной книжной ярмарки, которая откро-
ется в «Экспоцентре». В течение пяти 
дней москвичи и гости столицы смогут 
посетить презентации литературных 
произведений и пообщаться с писателя-
ми. «У нас более 300 участников, около 
300 мероприятий на восьми площадках. 
Большинство событий будут доступны в 
онлайн-трансляции», – объявил дирек-
тор ММКЯ Сергей Кайкин.

На ярмарке можно будет найти худо-
жественную, детскую и учебную лите-
ратуру, нон-фикшн и комиксы по изда-
тельским ценам. На участие было пода-
но рекордное количество заявок, пред-
ставлены более 40 издательств.

«С началом пандемии художественная 
литература взяла первенство и заняла 
около половины коммерческого рынка 
литературы. Сейчас мы видим, что ин-
терес читателя возвращается к психоло-
гам, к книгам по саморазвитию», – отме-
тила куратор программы «Художествен-
ная литература» Екатерина Кожанова.

Особое внимание уделят теме специ-
альной военной операции и новой фрон-
товой поэзии. Издательство «Вече» 
представит серии «Воины России» и 
«Библиотека Донбасса», а «Эксмо» – 
сборник «ПоэZия русского лета».

В течение ярмарки можно будет по-
пробовать себя в роли чтеца и озвучить 
фрагмент из книги в мобильной студии 
звукозаписи проекта «Литрес Чтец». 
Также представители интернет-плат-
форм расскажут о современных книж-
ных форматах, электронных и аудиокни-
гах, их публикации и продвижении.

Новинкой этого года станет Москов-
ская международная детская книжная 
ярмарка. В ее рамках пройдут встречи 
с детскими писателями и иллюстрато-
рами, презентации, выставки, конкурсы 
и мастер-классы. Впервые будет вруче-
на Национальная премия в области дет-
ской и подростковой литературы.

«Как и на взрослых ярмарках, у нас 
будет деловая часть для специалистов 
– отраслевая конференция по книжно-
му рынку для детей. Будет выставка то-
повых изданий для детей, которая смо-
жет послужить навигатором для посе-
тителей ярмарки. Впервые будет боль-
шая программа, посвященная книжной 
иллюстрации, потому что детская кни-
га без нее невозможна», – рассказала 
директор Российской государственной 
детской библиотеки, куратор програм-
мы Мария Веденяпина.

Почетным гостем ММКЯ станет Бело-
руссия, ожидаются участники из Ирана 
и Китая.

Пять дней в море книг
Открывается 36-я ММКЯ


